

# El Radical

DIRECTOR Y REDACTOR  
DR. MEDARDO A. CEVALLOS.

ADMINISTRADORA,  
SRTA. ÓBDULIA CEVALLOS

AÑO 8º || {ECUADOR} PORTOVIEJO NOVIEMBRE 1º de 1921 || NUM 1.513

## "El Radical"

DIARIO DE LA MAÑANA  
NO SE PUBLICA  
LOS LUNES.

## GRAVE DENUNCIA

La carta que publicamos en otro lugar dirigida por vecinos de Cojimíes, nos dan la noticia de algo que debe averiguarse por hacer referencia al país que nos ha causado no pocos sinsabores en sus relaciones con nuestra patria.

Se trata de averiguar si el buque o vapor peruano que en Cojimíes en días anteriores ha estado embarcando maderas está o no autorizado para atracar a caletas no habilitadas para el comercio de exportación. Importa poco que lo que vendamos lo emplee el comprador en tal o cual objeto. Sabiendo su destino, queda al patriotismo de los ecuatorianos el dar cabida a ese comercio; pero lo que no podemos pasar sin notar es esto: pudo legalmente atracar a Cojimíes el barco peruano, a tomar maderas? ¿Cuál ha sido el papel, la actitud del señor Teniente Político de esa parroquia? ¿El señor Reinel qué papel desempeña en ese negocio y cuál su responsabilidad? Si se trata de contrabando ¿ha hecho algo para impedirlo la autoridad política de Cojimíes y la de Sucre?

La extensa costa ecuatoriana que no tiene para defenderla del contrabando un

solo barco; que tiene en su contra la venalidad de ciertos empleados que viven del fraude a los dineros del Fisco, y favorecen la competencia extranjera a la manufactura del país por medio de la exportación clandestina de materias primas y son los peores enemigos de la patria, necesita mayor vigilancia y un personal íntegro, que no se deje cohechar, para que pueda levantarse de su prostración económica y defender la riqueza del país. Debe tenerse presente que en los embarques clandestinos de materias primas, como maderas, toquilla, mocora, etc., el país deja de percibir el impuesto que debe pagar el consumidor extranjero, y la manufactura nacional de tejidos y de obras tiene un competidor favorecido por el contrabando en aguas ecuatorianas; y tanto por una como por otra razón, el ecuatoriano de verdad debe procurar matar ese fraude y favorecer al país.

Llamamos la atención de

las autoridades provinciales, el señor Gobernador y el señor Jefe de Zona, así como del señor Intendente sobre los hechos denunciados en esta carta.

**Dr. Marcos A. Dueñas**  
MEDICO—CIRUJANO

Establecido en esta ciudad, ofrece sus servicios profesionales. Consultorio: calle Olmedo casa de los herederos de don Fco. Serafin Vélez

## Correspondencia

DE PEDERNALES

Octubre 21 de 1921

Señor Director de

"El Radical"

Portoviejo

Los méritos de los grandes hombres en su vida pública, no son reconocidos, sino después que han desaparecido del escenario de la vida, y su fin es trágico, heroico. Colón, descubridor del Nuevo Mundo, murió como mendigo, estuvo cargado de cadenas, en las prisiones de la ciudad de Cádiz; hoy su nombre es conmemorado

## Guía Comercial de Manabí

anexa a

### Esmeraldas en su Centenario

Dr. Juan B. Ceriola  
Editor Responsable

J. T. San Martín  
Agente General

Juan Gil Fernández  
Colaborador Artístico

Será ésta una obra de enorme circulación mundial, estará profusamente ilustrada con el bello pensil manabita, con los hombres de negocios, con las autoridades civiles y militares, miembros de la prensa, instituciones benéficas, etc., etc.

Un deber patriótico impulsa a Ud. a ayudar a esta gran obra de propaganda provincial, hágalo y quedará satisfecho, mientras mayor sea su apoyo, mayor será el mérito de ella.

en todas las naciones, que reconocen los méritos, de este Grande Nombre y Sabio. Simón Bolívar, Libertador de cinco naciones, nobleza, riqueza, todo lo sacrificó, por independizarnos del yugo español. Al final de su vida, fue proscrito por los hijos de la tierra que libertó. Después de muerto se le olvidó por algunos años, por la ingratitud de sus Tenientes; hoy todas las naciones libertadas por su espada, reconocen sus méritos y levantan monumentos que perpetúen su memoria. Aquí tuvimos la figura extraordinaria de un héroe, de Eloy Alfaro, Jefe del Partido Liberal Ecuatoriano, que murió mártir en las masacres de Quito, después de haber formado la Verdadera Constitución de la República, brillando la Libertad como un astro; esto es, dando libertad al pensamiento: mejoró Correos y telégrafo, dió ferrocarriles etc. Sus restos mortales quemados fueron por los inquisidores modernos, no hace todavía dos lustros cumplidos, y ya la nación entera, salvo poquísimas excepciones, reconocen sus virtudes cívicas, hasta lo que hicieron de Judas. Sus nombres son conocidos por la Historia. Vedlos contribuyendo con erogaciones y comisionados, por instituciones públicas, para que representen en todos los actos públicos y fúnebres, hasta la última morada, donde se depositen los restos mortales del Viejo Luchador. En mi humilde concepto, todo esto, desde esta apartada región donde habito el suelo ecuatoriano, me regocija sobre manera, porque veo en tan corto tiempo que los ecuatorianos reconocen los méritos del ciudadano, que laboró por el bien de su amada Patria.

Un grupo de ciudadanos de esta población, en vida del mártir General Eloy Alfaro, en un acto delirante de pasión partidaria, colectó un pequeño valor para una estatua, dicho valor fue remitido a los inmediatos superiores directores, sabemos que el valor total se evaporó por obra del misterio. Cosas de nuestra tierra. Esta iniciativa por un puñado de partidarios, hoy con regocijo vemos que en no lejano tiempo se coronará con el éxito. Aplaudimos todas las manifestaciones fúnebres, que se han llevado a cabo con patriotismo en las principales ciudades del Ecuador, con la sinceridad de nuestros corazones.

**Corresponsal**

SEDA PARA BORDAR, surtido de colores torcida y floja vende  
Reynaldo A. Funñen.

# Dr. A. LINCE

Dentista

OFICINA: Casa de las señoritas Cantos, frente a la Iglesia.  
Portoviejo, 8 de Octubre de 1921.

## ¿QUIERE ECONOMIZAR DINERO?

Dirijase a nuestro Depósito de Cerveza en Manta, en él encontrará a precios sumamente cómodos y con descuento proporcional a su compra, los artículos siguientes:

**Papas  
Arroz**

**Cebolla  
Kero.ine**

**Asúcar  
Gasolina**

p. p. Ecuador Breweries Co  
**Celio E. Ripalda.**  
Representante.

NOTA.—Toda orden se atenderá con fondos e la mano.

### Una carta importante

Cojimíes, octubre 22 de 1921.

Sr. Dr.  
Medardo Cevallos  
Portoviejo.

Estimado Dr. y amigo:

Ud. nos conoce que fuimos sus compañeros de armas, que somos hombres honrados y que amamos a nuestra patria con todo corazón; le digo esto, porque ando un buque peruano sospecho so, merodeando en esta costa, y a la vez está anclado en Mompiche. El capitán se ha trasladado a la hacienda Guadual, dejando el buque con su tripulación. De Guadual sean de estos ríos, están embarcando víveres y maderas del país, todo clan destinamente. Se dice que que están sacando durmientes, pero no se dice que éstos sean para el ferrocarril del Oriente, terrenos que son nuestros y que más tarde tendremos dolor de cabeza. El mismo capitán del buque estuvo en esta parroquia anteayer con el señor Jose María Reinel, que es el que

traborda todo de tierra al buque, sin que las autoridades de las provincias de Manabí y Esmeraldas tengan conocimiento de dicho embarque.

No será por demás decirle, que en el vapor «Rosana» han embarcado anteriormente en Guadual toda clase de maderas del país como muestrario, con dirección al Perú, y se dice que también doscientos durmientes llevaron al Oriente. Somos ecuatorianos y damos el alerta con toda nuestra voz.

Querido compañero: sírvase dar publicidad en su Diario «El Radical», para que nuestro Gobierno esté en autos. Daremos cuenta oportuna de lo que suceda después; si Ud. lo estima conveniente, sírvase pasarnos la planilla y enviarnos doce números y contestarnos con dirección al señor Querubín Intriago de Cojimíes. Cuando el referido capitán estuvo en ésta con el señor Reinel le oyeron muchos decir que volvía por un sin número de durmientes y que el referido Reinel quedaba en su reemplazo. Quedando en espera de su contestación, nos suscribi-

mos de Ud. atentos S.S.

R. G. GRACIA.

J. P. TORAL.

## The East Asiatic Company, Limited

[Compañía Danesa de Vapores]

El vapor «TONGKING» de nueve mil toneladas llegará a Manta a mediados de Octubre próximo. Recibe carga para LONDRES, HAMBURGO y ESCANDINAVIA. Para informes sobre tipos de fletas etc; dirigirse a. **AQUILES PAZ**

Agente.

Manta, Setiembre de 1921.

## Licitacion

La Intendencia de Policía de Manabí, por delegación del señor Gobernador de la Provincia, debidamente autorizado por la Junta de Hacienda, convoca licitadores durante sesenta días, a contar desde la fecha, para la confección de uniformes para los celadores de Policía Nacional, en esta forma:

181 uniformes, con gorra, de tela kaki, blusa de camapaña.

60 uniformes, con gorra, de casimir chillo, con guerrera.

60 uniformes, con gorra, de tela blanca, con guerrera.

Las gorras con visera de buen marroquin, escudo y escarapela tricolor [las blancas, con vivo plomo]

Las propuestas serán examinadas por la Junta de Hacienda. La que fuere aceptada será elevada a contrato; aprobado éste por el Ministerio del Ramo, se anticipará, previa garantía, la mitad del importe de la obra; y el saldo en dos dividendos, uno cada treinta días.

Los uniformes blancos y los de casimir deberán ser entregados cuando menos, a los treinta días de aprobado el contrato; y los de kaki, a los treinta días después de esta entrega.

Las muestras de las telas están en la Secretaria de la Intendencia, a donde deben dirigirse las propuestas en pliego cerrado, en la forma acostumbrada, todos los días hábiles de 8 a 12 m. y de 2 a 6 p. m.

Portoviejo, a 28 de Setiembre de 1921.

El Secretario de la Intendencia,

*M. Tovar Naranjo.*

MANTAS Y MANTILLAS para luto vende

**Reynaldo A. Funñen.**

*Luis F. Chaves*

Y

**José F. Pazmiño Subía**

ABOGADOS

ESTUDIO: Calle «Chile», en los bajos de la casa de la señora Angela S. vda. de Solórzano.

10-7-21.

## REMITIDO

### Satisfacción

Un deber de justa reparación que reconozco debo al señor don Miguel Santana B. me obliga a dirigirme a la sociedad en estos momentos.

Indignado por el mal que causó a un desgraciado el hecho de haber prendido los montones de cáscara de tagua que acostumbro arrojar a la vía pública, tagua que al quemarse por debajo constituye un peligro para el que transita porque puede creer que no hay fuego por debajo y al pisar la capa superficial cae en el peligro, me hizo culpar de un modo ligero, imotivado, injusto, solo por resentimientos personales, al señor don Miguel A. Santana B. a quien inculpé de ese fuego, sin comprender que él, a cuya casa llegaba la capa de tagua prendida, era el que más peligro corría de perder su propiedad.

Fue tanta mi indiscreción, y tanta mi falta que aun denuncié por carta al señor Santana B. ante la autoridad respectiva como autor de un hecho que no he visto ni tengo motivos—fuera de mi resentimiento per-

sonal—para creerlo autor de esa maldad! Pero recapacitando y reconociendo en el señor Santana B. un hombre honrado a carta cabal, útil, bondadoso y de buen corazón, he reflexionado sobre mi injusta denuncia y comprendido que he hecho mal en atacar la honra de un hombre de bien, y arrepentido de ello doy esta pública satisfacción al señor Santana B. manifestando que es un hombre que honra esta sociedad y es ejemplo de buenas costumbres.

Abdón Calderón, octubre de 1921.

*Teófilo Rivadeneira*

## CRONICA

### ROBOS

Son ya tres los que en corto tiempo sufre el asiático Felipe Amen, cometidos todos al parecer por la misma mano, porque las huellas son las mismas, el procedimiento los mismos y son siempre objeto iguales.

La Policía debiera seguir la pista a los que viven sin trabajar.

### UN LUNCH

Se dió a los presos el día domingo por la tarde por las socias del Centro «La Victoria» Para ese acto fueron recomendadas por la filántropa Sra. E. Santos vda. de Brignardelli, de Bahía.

Las socias en su mayor número asistieron al acto y las acompañó también la señorita Abigail Santos, que no quiso ser extraña a ese acto de filantropía.

### CIRCO

El domingo último dió por la noche su primera función el circo de Variedades que dirige el señor Casanova.

### HERIDO

En el Cadí, en su propia casa nos dicen que ha sido herido Miguel Viaces por Eusebio Cedeño, con un tiro en la rodilla.

**ENFERMO**

El mayor don Luis Cevallos, se encuentra enfermo con paludismo desde hace varios días. Le asisten en el Hospital como pensionista. Deseamos su mejoría.

**EL EJECUTIVO**

Por bando que se leyó ayer

se sabe que el señor doctor José Luis Tamayo Presidente de la República, está en Guayaquil

**Augusto P. Alvarado D.**

**Vende madera de toda clase**

Manta—Ecuador

**Algodón**

COMPRO constantemente toda clase de algodón, y pago los mejores precios.

**Marcos Delgado.**

Imp. «El Radical»

**ATENCIÓN:**

**El ahorro no solo es representado por dinero guardado,**

su ropa, sus muebles, sus alhajas, son ahorros que le producen bienestar, el confort de la vida. El hábito del ahorro debe fomentarse no solo en la familia sino en uno mismo.

TODOS PIENSAN DEL MISMO MODO: EL AHORRO ES NECESARIO; voy a ahorrar, se dice, pero no se cumple; nadie tiene la constancia de guardar una suma determinada periódicamente, de tal suerte que pasan los días, los meses y nada se ha ahorrado; tampoco generalmente queda dinero, se ha gastado no se sabe en qué, esto para siempre!!

**Únicamente nuestro sistema obliga al ahorro, sin esfuerzo,**

*Insensiblemente, compra Ud. infinidad de artículos que trae el confort a su hogar.*

MILES DE PERSONAS YA TIENEN CONTRATOS PARA OBTENER

**☞ Cajas finas de dos plazas ☞**

*de metal y acero esmaltado*

SERVICIOS DE LOZA PARA MEZA COMPUESTOS de platos, tazas, fuentes, etc., para servir comidas, lunch, helados, desayunos, etc., todo completo para familias pequeñas o grandes. CUBIERTOS juegos completos—servicio de té y café—. Juegos para el tocador, lavatorios, etc. de plata Reed & Barton y también de loza, al alcance de todos. ALFOMBRAS de Fibras—para centro de sala, dormitorio, muy lindas y adecuados para países tropicales.—LAMPARAS ELECTRICAS de pie y de colgar.—ESPEJOS de todos tamaño biselados para adorno de salón y para muebles.

BICICLETAS para señoritas, caballeros y jóvenes.

**Además como única ocasión para el 20º GRUPO solamente.**

**Todos nuestros surtidos como son:**

Calzado para Señoras, Caballeros y Niños—**ROPA HECHA**—Sombreros de paño y de paja.—Corbatas.—Cuellos.—Perfumería.—Bastones.—Ropa interior, etc. etc.

Planchas eléctricas etc. En nuestros almacenes tenemos más de 66.000 artículos surtidos.

**DAMOS PREMIOS AL AHORRO!!** Obsequios semanales premian a los compradores.

Los que salen favorecidos llevan 460 sueres de mercaderías con pagos solo de S/. 10, 20, 30, 40, 50, &.

Como última innovación en nuestro modernísimo sistema de ventas los contratos son subdivididos para que todos puedan aprovechar de nuestro sistema.

Señoritas, Jóvenes, Niños, Padres de Familia, todos pueden suscribir uno de nuestros contratos.

Tenemos contratos al alcance de todos los bolsillos. Hay pagos de S/. 1.25, 2.50, 5, 6.25, 7, 8.50, 9.50 y S/. 10 semanales.

Suscriba cuanto antes un contrato del 20º Grupo. Es el último Grupo de mercaderías surtidas en el que damos las facilidades de seleccionar cualquier artículo de nuestros grandes surtidos.

Nuestro representante Sr. J. D. Avila Vélez, en gira actual por ésta culta provincia, exhibe un extenso muestrario en los bajos del Hotel «Gran Montalvo». Pocos días de permanencia en ésta para lo que encarecemos no dejen de visitar el muestrario.

**CASA FRANCESA.**

GUAYAQUIL—QUITO.

**NOTA.**—Hay también un surtido de perfumes, Jabones y Polvo para venta al contado.